

Messe du mardi 30 juin 2020

Mardi de la 13^e semaine du temps ordinaire années paires

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à ceux prévus par la liturgie pour avoir en entier les chapitre 3 et 8 du Livre du prophète Amos

Première lecture (Am 3, 1-8 ; 4, 11-12)

« Quand le Seigneur Dieu a parlé, qui refuserait d'être prophète ? »

¹Écoutez cette parole que le Seigneur prononce contre vous, fils d'Israël, contre tout le peuple qu'Il a fait monter du pays d'Égypte

²Je vous ai distingués, vous seuls, parmi tous les peuples de la terre ; aussi je vous demanderai compte de tous vos crimes.

³Deux hommes font-ils route ensemble sans s'être mis d'accord ?

⁴Est-ce que le lion rugit dans la forêt sans avoir de proie ?

Le lionceau va-t-il crier du fond de sa tanière sans avoir rien pris ?

⁵L'oiseau tombe-t-il dans le filet posé à terre sans y être attiré par un appât ?

Le piège se relève-t-il du sol sans avoir rien attrapé ?

⁶Va-t-on sonner du cor dans une ville sans que le peuple tremble ?

Un malheur arrive-t-il dans une ville sans qu'il soit l'œuvre du Seigneur ?

→ Ah, les 3 versets Am3,4-6a sont assez "durs" ...

→ Mais le plus "dur" n'est-il pas le 6b ?

→ Et (Mt 10,29b) : "Or, pas un seul [moineau]

ne tombe à terre sans que votre Père le veuille"...

⁷Car le Seigneur Dieu ne fait rien

sans en révéler le secret à Ses serviteurs les prophètes.

⁸Quand le lion a rugi, qui peut échapper à la peur ?

Quand le Seigneur Dieu a parlé, qui refuserait d'être prophète ?

⁹Proclamez près des palais d'Ashdod, près des palais du pays d'Égypte

Dites : Assemblez-vous sur les montagnes de Samarie,

voyez les grands désordres au milieu d'elle ;

en elle, que d'oppressions !

¹⁰Ils n'ont pas su agir avec droiture – oracle du Seigneur –,

ceux qui entassent dans leurs palais violence et rapine.

¹¹C'est pourquoi – ainsi parle le Seigneur Dieu – l'ennemi encerclera le pays ;

il te dépouillera de ta force et tes palais seront pillés. ¹²Ainsi parle le Seigneur :

Comme un berger sauve de la gueule du lion deux pattes ou un bout d'oreille,

voilà comment seront sauvés les fils d'Israël,

ceux qui sont, dans Samarie, assis au bord de leur couche, sur leur divan de Damas !

¹³Écoutez et témoignez dans la maison de Jacob – oracle du Seigneur Dieu, le Dieu de l'univers

¹⁴car au jour de mon intervention, les crimes d'Israël seront sur lui,

et j'interviendrai contre les autels de Béthel : les cornes de l'autel seront brisées, elles tomberont à terre ;

¹⁵je ferai crouler maison d'hiver sur maison d'été,

les maisons d'ivoire seront détruites et les vastes maisons disparaîtront.]

[¹Le Seigneur Dieu me donna cette vision : c'était une corbeille de fruits mûrs.

²Il dit : « Que vois-tu, Amos ? » Je répondis : « Une corbeille de fruits mûrs. »

Le Seigneur me dit : « Mon peuple Israël est mûr, sa fin est arrivée ;

j'en ai fini de passer outre en sa faveur.

³Ce jour-là, les chants du palais hurleront, – oracle du Seigneur Dieu.

Nombreux seront les cadavres, en tout lieu on les jettera. Silence ! »

→ Et face à Ses reproches, au lieu de chercher à nous justifier, sachons faire silence !

→ Rappelons-nous les paroles de Jésus (cf Lc 12,48) : "à qui on a beaucoup donné on réclamera davantage"...

→ Et (Mt 5,25) : "Mets-toi vite d'accord avec ton adversaire pendant que tu es en chemin avec lui"...

(v4a) Le Seigneur va-t-il "rugir" sans rien faire ?

(v6a) Le Seigneur va-t-il avertir sans que rien ne se passe ?

(v6a) N'est-il pas temps de reconnaître qu'on est tombé, et de chercher ce qui nous a fait tomber ?

→ Mais Jésus dit aussi (Lc 14,4) : "Et ces dix-huit personnes tuées par la chute de la tour de Siloé, pensez-vous qu'elles étaient plus coupables que tous les autres habitants de Jérusalem ?" ! Tous les malheurs du monde ne sont pas toujours une "punition" divine !

→ Et (verset 7) : "le Seigneur ne fait rien sans en révéler le secret à Ses prophètes" : Il ne punit jamais sans avoir dûment averti avant !

→ "Deux pattes ou un bout d'oreille" : terriblement expressive, cette image du "petit reste" gardera de Son peuple, particulièrement des "vautrés" de Samarie !

→ Que devons-nous faire dans ce contexte ? "écouter" (obéir de façon exemplaire aux commandements du Seigneur), et "témoigner" autour de nous !

→ Et ne pas abuser de la patience du Seigneur ! Car certes Sa miséricorde est sans limites, mais pas Sa patience à attendre notre supplication de Sa pitié

→ Selon Son habitude, le Seigneur redit combien Le
heurte tout le mal fait aux pauvres et aux petits...

- ⁴Écoutez ceci, vous qui écrasez le malheureux pour anéantir les humbles du pays, ⁵car vous dites :
« Quand donc la fête de la nouvelle lune sera-t-elle passée, pour que nous puissions vendre notre blé ?
Quand donc le sabbat sera-t-il fini, pour que nous puissions écouler notre froment ?
Nous allons diminuer les mesures, augmenter les prix et fausser les balances.
⁶Nous pourrions acheter le faible pour un peu d'argent, le malheureux pour une paire de sandales.
Nous vendrions jusqu'aux déchets du froment ! »
- ⁷Le Seigneur le jure par la Fierté de Jacob : Non, jamais je n'oublierai aucun de leurs méfaits.
⁸À cause de cela, la terre ne va-t-elle pas trembler, et toute sa population, prendre le deuil ?
Ne va-t-elle pas monter, tout entière, comme le Nil, déborder, inonder, comme le fleuve d'Égypte ?
⁹Ce jour-là – oracle du Seigneur Dieu –,
je ferai disparaître le soleil en plein midi, en plein jour, j'obscurcirai la lumière sur la terre.
¹⁰Je changerai vos fêtes en deuil, tous vos chants en lamentations ;
je vous obligerai tous à vous vêtir de toile à sac, à vous raser la tête.
Je mettrai ce pays en deuil comme pour un fils unique, et, dans la suite des jours, il connaîtra l'amertume.]
- ¹¹Voici venir des jours – oracle du Seigneur Dieu –, où j'enverrai la famine sur la terre ;
ce ne sera pas une faim de pain ni une soif d'eau, mais la faim et la soif d'entendre les paroles du Seigneur.
¹²On se traînera d'une mer à l'autre, marchant à l'aventure du nord au levant,
pour chercher en tout lieu la parole du Seigneur, mais on ne la trouvera pas.
[¹³Ce jour-là, les jeunes filles en leur beauté se faneront
et les jeunes hommes souffriront de la soif.
¹⁴Ceux qui juraient par l'idole sacrilège de Samarie,
et qui disaient : « Vive ton dieu, Dane ! » et : « Vive ton chemin, Bershéba ! »,
ils tomberont et ne se lèveront plus.]

→ Et n'oublions pas cet
avertissement – si actuel ! –
à l'adresse de tous ceux qui
méprisent la Bible...

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 5, 5-6ab, 6c-7, 8

R/ ^{9a}Seigneur, que ta justice me conduise

Tu n'es pas un Dieu ami du mal,
chez Toi, le méchant n'est pas reçu.
Non, l'insensé ne tient pas
devant Ton regard.

Tu détestes tous les malfaisants,
Tu extermines les menteurs ;
l'homme de ruse et de sang,
le Seigneur le hait.

Pour moi, grâce à Ton amour,
j'accède à Ta maison ;
vers Ton temple saint, je me prosterne,
saisi de crainte.

→ Le Seigneur empêchera méchants
et menteurs de continuer à faire le mal,
cela fait partie de notre espérance !

Acclamation (cf. Ps 129, 5)

Alléluia. Alléluia.

J'espère le Seigneur, et j'attends Sa parole.

Alléluia.

Évangile (Mt 8, 23-27)

« Jésus, debout, menaça les vents et la mer, et il se fit un grand calme »

En ce temps-là,

²³ comme Jésus montait dans la barque, Ses disciples Le suivirent.

²⁴ Et voici que la mer devint tellement agitée que la barque était recouverte par les vagues.

Mais Lui dormait.

→ Et Jésus ? Il dort !!

→ Ils sont en train de suivre Jésus :
ont-ils quelque chose à craindre ?

→ Au milieu de la mer dans la tempête,
ils voient les vagues recouvrir leur petite barque...

²⁵ Les disciples s'approchèrent et Le réveillèrent en disant :

« Seigneur, sauve-nous ! Nous sommes perdus. »

²⁶ Mais il leur dit : « Pourquoi êtes-vous si craintifs, hommes de peu de foi ? »

→ Leur réaction est la bonne :
"Seigneur, sauve-nous !"

Alors, Jésus, debout, menaça les vents et la mer, et il se fit un grand calme.

²⁷ Les gens furent saisis d'étonnement et disaient :

« Quel est donc Celui-ci, pour que même les vents et la mer Lui obéissent ? »

→ Ce qui irrite Jésus, c'est la
suite : "Nous sommes perdus !"

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ils sont "saisis d'étonnement",
mais ont-ils FOI en Jésus ?

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Dans nos épreuves, nous pouvons poser des actes de foi.

Dans ce passage de l'évangile les disciples sont mis par Jésus a rude épreuve. Ils viennent à peine d'être appelés par Lui, ils n'ont assisté qu'à quelques-uns de Ses enseignements et de Ses miracles et les voilà provoqués par les circonstances à affirmer leur confiance en ce nouveau Maître dans une situation où leur vie est menacée.

Nous n'avons pas trop de difficultés à identifier les tempêtes de notre vie ; dans ces épreuves notre vie est plus ou moins menacée dans ses équilibres humains, familiaux, professionnels... Chacune de ces épreuves, que nous ne devons pas chercher mais qui se présentent toujours sur notre parcours, peut devenir une occasion de poser des actes de foi : « Seigneur, je sais que, même si Tu sembles dormir dans ma barque, Tu peux tirer du bien de toutes les situations : Jésus, j'ai confiance en Toi ! »

Commentaire Prions en Église de l'évangile

Père Nicolas Tarralle, assomptionniste

Calme et tranquillité

Le monde peut bien s'écrouler, la tempête engloutir la barque de l'Église, Jésus continue à dormir. Il est bien là, présent, mais semble insensible au drame qui se joue : Il est plongé dans « le sommeil des bienheureux ». Et quand les disciples Le réveillent, pour lui partager leur désarroi, Il réprimande cette peur, pour leur apporter Son grand calme. Sa bienheureuse tranquillité est plus puissante que nos flots en furie.